

AMAPOF
AMICALE
DES MISSIONS
AUSTRALES
ET POLAIRES
FRANÇAISES

JUILLET 2006

BP 6211 - 45062 ORLÉANS CEDEX 2 - TÉL 02 38 63 13 11 - FAX 02 38 76 02 15 - Courriel : amapof@wanadoo.fr

www.amapof.com



St. Amaléon - Base Martin-de-Vivry



Archives Robert Legrain



59^e

LETTRE D'INFORMATION

ÉDITORIAL

1) L'AMAPOF fêtera son 30^e anniversaire le 30 septembre prochain à Orléans. Retenez bien cette date, nous comptons vraiment sur votre présence.

Ce sera, bien sûr, un grand plaisir que de nous revoir très nombreux, de rencontrer des personnalités du monde polaire, peut-être des hivernants de Concordia ou des pionniers de l'AGI.

Il y aura, pour vous qui rêvez d'y retourner, des voyages à gagner dans les TAAF ! Non vous ne rêvez pas !

Pour la première fois, nous inviterons le grand public à quelques-unes de nos manifestations pour lui faire partager notre intérêt pour ce Territoire qu'il connaît si mal.

2) Comme la tradition l'exige nous nous pencherons sur notre passé. Ce sera un temps de réminiscences pour rappeler les origines de notre mouvement initié avec succès à Grenoble en 1971 par Gilbert Bon-Mardion, Jean Volot et Paul Perroud. Forts de cette réussite, Bernard Duboys de Lavigerie, notre président fondateur, et son complice Pierre Décréau, perpétuel secrétaire général, ainsi que Benoît Tollu, André Gérard...et bien d'autres, trop nombreux pour être tous cités, prirent le relais (voir édito de la LETTRE 49). Infatigables ils transformèrent l'essai de Grenoble, convoquèrent l'assemblée constitutive qui adopta les premiers statuts de l'association en 1976. Au cours du temps, ils ont créé la «LETTRE». De quelques pages «ronéo-

typées» à l'usage des adhérents, elle est devenue un média apprécié de tous et sert de référence même hors de l'association. À leur crédit il faut citer aussi la «Boutique», la marque déposée «du petit manchot» qui figure sur nos produits dérivés. Ils ont organisé avec brio les réunions régionales et nationales. Enfin, dès l'avènement des nouvelles techniques de transmission de l'information, ils ont créé les sites et les liens sur le réseau «Internet», indispensables à l'établissement et au renforcement des contacts avec les missions sur le terrain, autrefois quasiment inaccessibles. Ces dispositifs facilitent aussi nos relations non seulement avec nos membres, mais aussi avec les institutions nationales et internationales analogues aux nôtres.

3) Ce regard sur le passé me rappelle opportunément l'invitation qui vous fut faite par l'AMAPOF à l'occasion de son 25^e anniversaire, à participer à la rédaction d'un ouvrage collectif se rapportant à vos expériences polaires ou sub-polaires (voir LETTRE 49).

Comme vous le savez cette invitation est devenue permanente. Vos récits seront publiés dans la collection *Mémoire à plusieurs voix* chaque fois qu'ils seront assez nombreux pour faire l'objet d'un nouveau tome.

Ce sera votre contribution à la rédaction de l'histoire des TAAF en train de s'écrire à partir des documents existants. Elle apportera l'éclairage indispensable des facteurs humains, trop souvent ignorés, qui font pourtant la réussite ou l'échec de toute entreprise et dont vous seuls pouvez témoigner pour les avoir vécus.

4) La présence française dans les «Terres australes et dans les régions polaires» est très mal connue du grand public. En dehors des exploits des grands explorateurs, l'opinion ignore souvent, même dans les milieux politiques, son importance scientifique, géopolitique, économique.

C'est une des raisons de notre choix d'ouvrir quelques-unes des manifestations prévues pour le 30^e anniversaire au public d'Orléans et de la Région Centre.

Au cours de la semaine précédant notre assemblée générale, une campagne de presse est envisagée avec un quotidien local pour informer le public sur le programme qui lui est ouvert. Il publiera aussi des articles relatifs à l'organisation du Territoire des TAAF, et aux activités qui y sont exercées.

Les manifestations commenceront dès le vendredi 29 septembre par le vernissage d'une exposition, ouverte au public, regroupant des aquarelles de Patryck Vaucoulon, biologiste et aquarelliste de grand talent, des peintures sur toiles de Madame Christiane Rosset, peintre de la Marine, réalisées au cours d'une campagne de l'avis *l'Albatros* dans les Terres australes, et des encres sur toiles sur des thèmes polaires de Madame Nacéra Kalnou qui exposera également le buste de Paul-Émile Victor qu'elle a sculpté.

Il sera suivi d'une conférence donnée par Patryck Vaucoulon sur la faune antarctique et sub-antarctique.

Le samedi 30 après-midi, le public sera également invité à la projection du film «Des manchots et des hommes» de Luc Jacquet, réalisateur de «La Marche de l'empereur», montrant l'envers du décor lors du tournage.

Cette projection sera suivie d'une «table ronde» animée par Jean-Christophe Victor (fils de Paul-Émile) producteur de l'émission télévisée «Le dessous des cartes», et par Catherine Chabaud journaliste et navigatrice dans le sud de l'océan Indien et de l'océan Atlantique, avec la participation de personnalités impliquées dans les activités polaires dont Michel Champon, préfet et administrateur supérieur des TAAF, Jean-Louis Etienne, médecin polaire qui a organisé et effectué, entre autres exploits, la traversée internationale de l'Antarctide en traîneau à chiens, Luc Jacquet ancien biologiste hivernant en Terre Adélie, réalisateur de «La marche de l'empereur», Gérard Jugie directeur général de l'IPEV; Jean Paul Kauffmann, journaliste et auteur du livre «L'Arche des Kerguelen», Yvon Le Maho, biologiste, président du CNFRA, membre de l'Académie des sciences, Claude Lorius, glaciologue, initiateur des forages profonds dans les glaces de l'Antarctique, membre de l'Académie des sciences, Jérôme Maison ou Laurent Chalet cinéastes auxquels on doit les images de «La marche de l'empereur» et «Des manchots et des hommes»... la plupart de ces personnalités ont été contactées et nous ont donné leur accord.

Ce programme, élaboré surtout pour vous faire plaisir, reflète aussi notre souci de faire connaître au grand public l'importance de la présence française dans les régions polaires et sub-polaires pour le développement de la connaissance scientifique et des activités économiques notamment halieutiques.

En effet, pas moins, si non plus que les autres régions du monde, les régions polaires jusqu'alors difficilement accessibles méritent de faire l'objet d'un effort de recherche exceptionnel, tant il est vrai que l'Antarctide est d'une importance considérable pour la compréhension du climat et du devenir de notre planète. À l'image de la vie, elle est le siège d'équilibres dynamiques qui réagissent les uns sur les autres pour maintenir les variations environnementales dans les limites qui ont permis le développement de la vie.

La rupture de ces équilibres provoquée notamment par les activités humaines peut engendrer des phénomènes de déferlement sous forme locale, plus ou moins brefs et violents, (tornades, cyclones, etc) ou de très longue durée (variations de la température moyenne de la planète, variations du niveau de la mer) pour établir de nouveaux équilibres compatibles avec les nouvelles valeurs environnementales auxquelles la vie

devra s'adapter avec plus ou moins de difficultés.

La masse énorme de glace accumulée sur le continent antarctique joue un rôle primordial sur la régulation de la température de l'océan mondial et en conséquence sur celle du climat planétaire. Par ailleurs la glace accumulée au cours des millénaires conserve la mémoire des variations des climats et de la composition de l'atmosphère.

La découverte des lacs sous glaciaires de l'Antarctide, plus nombreux que l'on ne pensait, ouvre une nouvelle page passionnante de l'histoire de l'évolution en nous laissant espérer d'accéder aux secrets d'une accumulation d'eau, vierge de pollution, depuis près d'un million d'années et contenant peut être des formes de vie inconnues.

On peut ajouter aussi que la vie dans les régions antarctiques et sub-antarctiques présente un intérêt particulier pour la biologie en raison de l'isolement dans lequel elle y a évolué à l'abri des interférences avec d'autres espèces. Découvertes par l'Homme depuis 250 ans environ pour les terres sub-antarctiques et 150 ans pour le continent antarctique, les perturbations provoquées par sa présence sont encore limitées.

Enfin les positions exceptionnelles de la base Dumont d'Urville en Terre Adélie située sous le pôle magnétique et de l'archipel de Kerguelen situé sous la zone aurorale, seule terre émergée de haute latitude géomagnétique sud correspondant à un point conjugué émergé de latitude nord (Sogra, Russie), forment un ensemble unique pour l'observation des interactions entre les phénomènes solaires et terrestres.

5) Depuis quelques années nous sommes préoccupés par le nombre décroissant des adhésions de nouveaux jeunes, anciens hivernants ou missionnaires. À terme l'avenir et l'efficacité de notre association risquent de ne plus être assurés.

Nous nous sommes maintes fois interrogés sur les raisons de leur désintérêt. Grâce au support de l'administration des TAAF nous envoyons toutes les années un de nos membres sur le terrain pour faire connaître l'existence et les buts de notre association. Chaque année nous organisons aussi un repas de retrouvailles pour les membres des expéditions qui fêtent le dixième anniversaire de leur mission.

Il est difficile de dégager des résultats après seulement trois ans de pratique. Les conditions de vie sur le terrain ont beaucoup évolué dans les domaines de la sécurité et du confort en comparai-

sons de celles vécues par les membres des premières expéditions. L'isolement et le confinement sont moins ressentis en raison des facilités de communication avec le monde extérieur et le nombre croissant des relèves.

Nous ne pouvons que nous en réjouir. Nous ne pouvons cependant pas nous empêcher de penser que ces éléments sont de nature à relâcher l'esprit de cohésion des équipes sur le terrain, ce qui n'enlève rien, pour les individus, à leur attachement et à leur intérêt pour le travail qu'ils accomplissent dans un environnement qui sera encore pour longtemps si différent qu'ailleurs.

L'ouverture de certaines des manifestations de l'AMAPOF vers le grand public pourrait être de nature à les attirer vers la vie associative parce qu'en plus du plaisir de se retrouver, ils auraient l'occasion de se sentir utiles en faisant partager leurs passions polaires, leurs recherches, leurs travaux, à un public plus large que celui de l'association, par essence limité et déjà acquis. En un mot ce serait leur donner l'occasion de participer à l'élaboration d'une politique polaire au sens le plus noble du mot et convaincre l'opinion pour la faire aboutir.

Quand vous lirez cette «LETTRE» vous serez sur le point de partir en vacances : n'oubliez pas pour autant de vérifier que vous avez bien réservé la date du 30 septembre pour venir fêter le 30^e anniversaire de votre association et - pourquoi ne serait-ce pas vous? - gagner un voyage au pays de vos exploits !
Bonnes vacances.

Châtenay-Malabry le 05 mai 06
Le président
René Bost.

